**Zeitschrift:** INSA: Inventar der neueren Schweizer Architektur, 1850-1920: Städte =

Inventaire suisse d'architecture, 1850-1920: villes = Inventario svizzero

di architettura, 1850-1920: città

**Band:** 9 (2003)

Artikel: Vevey

Autor: Neuenschwander Feihl, Joëlle

Kapitel: 4: Annexes

**DOI:** https://doi.org/10.5169/seals-10098

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

**Download PDF:** 19.11.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

### 4 Annexes

#### 4.1 Notes

- 1 «II° Statistique de la superficie de la Suisse de 1923/24» in Bulletin de statistique suisse, publié par le Bureau fédéral de statistique, VII (1925), 3° fascicule, p. 64.
- 2 «Population résidente des communes 1850–1950» in Recensement fédéral de la population 1950, 1<sup>er</sup> volume, publié par le Bureau fédéral des statistiques (Statistiques de la Suisse 230° fascicule), Berne, 1951, p. 62.
- 3 *Dictionnaire des localités de la Suisse* publié par le Bureau fédéral des statistiques, Berne, 1920, p. 370.
- 4 pvM 03.01.1862.
- 5 Préavis in pvM 28.06.1875.
- 6 Paul Maillefer, *Histoire du canton de Vaud dès ses origines*, Lausanne, 1903, p. 343.
- 7 Canaux supprimés définitivement en 1962 et 1963.
- 8 En 1740, 18 auberges ou logis.
- 9 Selon Alfred Ceresole, *Vevey et ses environs*, Zurich, Paris, [ca 1881].
- 10 werk-archithese, No 6, 1977, p. 30.
- 11 Alexandre-François-Vincent Perdonnet (1758–1850), bourgeois de Vevey, fait carrière et fortune à Paris comme agent de change.
- 12 Perdonnet, Lettre, p. 22.
- 13 Ibid., p. 18.
- 14 *Ibid.*, p. 51; remplacés par «des noms topographiques [...], ou bien des noms qui rappelleraient d'anciennes limites, d'ancienne destination [...], ou bien encore, qui signaleraient le lieu où existent des bâtiments [...]. On interdira de la façon la plus absolue et sans aucune exception, les noms de personnes, ceux qui seraient tirés de circonstances politiques ou religieuse» (*ibid.*, pp. 51–52).
- 15 pvM 12.01.1846, 18.02.1846, 25.02. 1846. Voir aussi *FAV* 19.12.1961.
- 16 Préavis in pvM 22.03.1856.
- 17 Ibid.
- 18 Ibid.
- 19 pvM 28.03.1856.
- William Fraisse, Notice historique sur les chemins de fer dans le canton de Vaud, Lausanne, 1863, p. 149.
- 21 pvM 03.07.1858, 02.08.1858; préavis in pvM 27.09.1858. Il s'agit d'Isaac Christian Wolfsberger (1812–1876), ing. municipal à Genève dès 1853.
- 22 J.-C. Wolfsberger, Mémoire présenté à la Municipalité de Vevey au sujet de la station que la Compagnie de l'Ouest des chemins de fer suisses doit construire auprès de cette ville, Lausanne, 1858, pp. 12–13.
- 23 Ibid.
- 24 Ibid.
- 25 Préavis in pvM 27.09.1858; pvM 30.09.1858.
- 26 pvM 03.10.1859; préavis in pvM 20.10.1859; Rapport au Conseil communal de Vevey sur la question de

- l'emplacement des gares, Lausanne, 1860.
- 27 Préavis in pvM 20.10.1859.
- 28 Auguste Perdonnet, Bourgeois de Vevey aux habitants de la Commune, Paris, [janvier 1860], p. 4.
- 29 Ibid., p. 7.
- 30 Réponse d'un simple citoyen à M. A. Perdonnet administrateur de la Compagnie de l'Ouest, à Paris, Vevey, [février 1860].
- 31 Auguste Perdonnet, Réplique d'Auguste Perdonnet bourgeois de Vevey à un simple citoyen, Paris, [mars 1860], pp. 2 et 3.
- 32 pvM 25.02.1860.
- 33 Rapport au Conseil communal, op. cit., p. 25.
- 34 pvM 12.03.1860.
- 35 pvM 26.03.1860.
- 36 pvM 10.04.1860; le dépôt des plans est accepté par le Conseil communal; selon pvM 12.04.1860, ils ne préjugent pas de l'emplacement futur de la gare qui n'est pas indiquée sur le plan parcellaire général, approuvé par le Conseil d'Etat le 21 mars 1860 (ACVy Gb bleu 209).
- 37 Aux Veveysans. La gare et le temple. Face trop négligée d'une question fort débattue, Vevey, [avril] 1860, p. 7.
- 38 Lettre du préfet in pvM 08.10.1860. Deuxième plan parcellaire général approuvé par le Conseil d'Etat le 12 décembre 1860 (ACVy Gb bleu 209).
- 39 pvM 27.05.1846.
- 40 Préavis in pvM 14.03.1872.
- 41 pvM 24.05.1872.
- 42 pvM 22.11.1872; préavis in pvM 02.10.1872.
- 43 pvM 09.05.1873; Louis Pache entrep.
- 44 Plan daté du 22.06.1878, ACVy sans cote.
- 45 pvM 02.06.1879.
- 46 Préavis in pvM 21.01.1881; une maison d'habitation avec deux pressoirs et une maison avec cave voûtée.
- 47 Préavis in pvM 21.01.1881.
- 48 pvM 29.04.1881; 13.05.1881.
- 49 Préavis in pvM 27.02.1885.
- 50 Ibid.
- 51 Ibid.
- 52 Selon préavis in pvM 26.02.1886; pvM 17.04.1885.
- 53 Préavis in pvM 26.02.1886; projets Nos 1 et 2 d'un coût d'environ 170 000 francs, projet No 3 d'environ 40 000 francs (pvM 05.02.1886).
- 54 pvM 02.04.1886; 34 voix contre 32.
- 55 A. Ronchi entrep. (pvM 24.12.1886).
- 56 pvM 07.10.1887, 21.10.1887. L'opération totale revient à 221 998 francs, y compris le détournement de la Monneresse et l'élargissement de la rue de la Clergère dont la section aval n'est pas touchée à cause d'immeubles trop chers à exproprier (préavis in pvM 11.03.1887; pvM 01.04.1887).
- 57 Préavis in pvM 11.03.1887.
- 58 pvM 01.04.1887, 22.07.1887.

- 59 pvM 17.02.1888.
- 60 pvM 23.03.1888; préavis in pvM 13.04.1888.
- 61 pvM 20.04.1887. Immeuble en cause démoli en 1991.
- 62 pvM 02.09.1887.
- 63 pvM 26.08.1887, 16.09.1887.
- 64 pvM 28.10.1887.
- 65 3.3 Gare rue No 25.
- 66 3.3 Madeleine No 39.
- 67 Préavis in pvM 15.05.1873.
- 68 pvM 19.12.1884.
- 69 La villa Montgomery, puis Zina (voir 3.3 St-Martin No 2) et la villa Subriez, à l'emplacement du No 23, vaste maison de maître à la française construite vers 1875 par le futur syndic Edouard Baer-Monnet, transformée en clinique en 1930 et démolie en 1970; Hôtel Mooser voir 3.3 Plumhof No 3.
- 70 pvM 19.12.1884. Voir aussi pvM 25.04.1884.
- 71 pvM 06.03.1885, 30.03.1885.
- 72 Préavis in pvM 25.03.1887.
- 73 Préavis in pvM 03.06.1892. Les ACVy ne possèdent ni les projets de boulevards au nord de la ville, ni les plans d'exécution du boulevard St-Martin; l'inventaire Campiche fait bien état d'un plan pour la création de boulevards et de voies d'accès à l'orient de l'église St-Martin en 1884, mais celui-ci reste introuvable.
- 74 Cette déviation est acceptée de sorte que le mur de séparation entre la grange et le bâtiment principal devienne le mur de la façade septentrionale de la maison (pvM 03.02. 1893). Voir 3.3 St-Martin No 33.
- 75 pvM 16.06.1893.
- 76 Auguste Mayor et l'hoirie de Palézieux; préavis in pvM 18.09.1896.
- 77 pvM 27.11.1896.
- 78 Préavis in pvM 18.09.1896.
- 79 Préavis in pvM 25.06.1897
- 80 Lindenmeyer entrep. (pvM 29.10. 1897). Voûte du pont en béton armé système Hennebique, Chaudet frères entrep. à Clarens sous la conduite de l'inspecteur des travaux Panchaud (pvM 01.04.1898; *BA* 1 (1898–1899), No 2, p. 8).
- 81 pvM 18.02.1898; plaque commémorative apposée sur le mur du jardin du No 12.
- 82 pvM 29.09.1899.
- 83 A l'emplacement de l'actuel No 24 de l'avenue du Major-Davel, soit au nord-est du pont. H. Schobinger pour Frédéric Bussy. Ensemble composé d'un bâtiment de tête de plan carré avec attique d'inspiration Renaissance italienne et d'une halle d'un niveau éclairée par un lanterneau. Voir Muller, *Images*, p. 25; Muller, Plan directeur, p. 28.
- 84 pvM 03.02.1899.
- 85 Préavis in pvM 20.04.1906.
- 86 Préavis in pvM 18.01.1907.
- 87 Préavis in pvM 08.02.1907.

- 88 Ibid.
- 89 Perdonnet, Lettre, p. 53.
- 90 pvM 30.04.1855. Intervention de la commission de gestion en 1856, en 1861, en 1862, en 1863, en 1869, en 1872 (pvM 12.05.1856, 07.06.1861, 10.05.1862, 27.04.1863, 07.06.1869, 31.05.1872).
- 91 pvM 10.05.1862.
- 92 Voir 3.3 Lac rue.
- 93 Préavis in pvM 22.02.1895. Voir 2.4.2.
- 94 Gilbert Coutaz, Du Maisonneur à l'architecte de la Ville ou l'histoire d'une fonction communale du Moyen Age à aujourd'hui 1883–1983, Lausanne, 1983, p. 34.
- 95 Préavis in pvM 07.09.1900; règlement adopté en février 1901 par le Conseil communal et sanctionné par le Grand Conseil en janvier 1902.
- 96 Voir INSA-Lausanne, pp. 268-270.
- 97 pvM 23.04.1915.
- 98 pvM 06.05.1915.
- 99 BTSR 41 (1915), p. 271; voir aussi L'Œuvre 1 (1915) No 18, 1915, p. 74.
- 100 Jury: Eugène Couvreu, syndic; Jean Taillens et Charles Thévenaz, arch. lausannois; Arthur Prod'hom, géomètre; Auguste Dommer, ing. et directeur des ACMV. Neuf projets rendus; deux 2e prix ex aequo: «Tout vient à point» des géomètres officiels veveysans Louis et Edouard Blanc ainsi que «Tour carrée» de E. Byrde, dessinateur à Vevey et Marcel Gardiol, ing. à Montreux; 4e prix: «Air et Soleil» d'Henri Chaudet, arch. à Clarens, avec la collaboration du dessinateur Marc Keller et du géomètre et conservateur du registre foncier J. Aubert: voir BTSR 42 (1916), pp. 125–131; SBZ 58 (1916), p. 30.
- 101 BTSR 42 (1916), p. 130; à Montreux, le passage de la voie ferrée en tunnel de Crin à Veytaux avait fait l'objet d'études sérieuses en 1907 déjà; les lauréats du concours pour le plan d'extension du Châtelard en 1918 enterreront également le chemin de fer considéré, là aussi, comme un barrage (INSA-Montreux, pp. 19 et 54-55).
- 102 BTSR 42 (1916), p. 130.
- 103 Ibid.
- 104 Ibid.
- 105 pvM 26.01.1917, 22.02.1918.
- 106 Préavis in pvM 11.10.1918.
- 107 pvM 23.08.1918, 10.01.1919, 19.07. 1919.
- 108 Muller, Images, pp. 61-62 et 125.
- 109 Muller, Plan directeur, p. 22.
- 110 pvM 17.04.1891, 22.05.1891.
- 111 Préavis in pvM 09.10.1891. Voir aussi *Journal de Vevey* 12.11.1891.
- 112 pvM 22.04.1892. Voir aussi *FAV* 01.01.1981.
- 113 Préavis in pvM 22.02.1895. L'opération avait été envisagée par Corsier

- pour Plan-Dessus en 1888 et avait reçu un début d'exécution avec la création de l'avenue de Corsier, réalisée par l'élargissement d'un ancien chemin (pvM 05.10.1888).
- 114 Ibid.
- 115 Fiches historiques No 417 et No 292 (DEST).
- 116 Champion entrep. (pvM 11.08.1899); achèvement en octobre 1901 (pvM 18.10.1901). Voir 2.5.1.
- 117 Préavis in pvM 16.03.1900; périmètre formé de la rue des Moulins, de l'avenue de Corsier, du chemin Vert et de l'avenue Reller. Accepté par le Conseil communal en juillet 1900, avalisé par le Grand Conseil en mars 1901 (pvM 22.03.1901).
- 118 Préavis in pvM 19.08.1904.
- 119 Voir INSA-Lausanne, p. 268.
- 120 Ville de Vevey. Enquête sur les conditions du logement. Année 1900. Rapport présenté à la Municipalité de Vevey par Aug. von der Aa, directeur de l'enquête, Vevey, 1901, p. 42.
- 121 Ibid., p. 33.
- 122 pvM 07.09.1900.
- 123 A. Boulenaz entrep. et propriétaire en Plan-Dessus (pvM 15.11.1901, 29.11.1901).
- 124 Préavis in pvM 21.11.1902; coût total: 142 000 francs. Procédure d'expropriation achevée fin 1902; sur 50 propriétaires, 11 ont fait recours; les terrains sont estimés à environ 65 000 francs; la Commune percevra, une fois les travaux achevés, la moitié des plus-values fixées par les experts, soit environ 30 000 francs.
- 125 Rapport de gestion pour 1903, p. 24; A. Boulenaz entrep. (pvM 27.03. 1903).
- 126 Rapport de gestion pour 1904, p. 25; pvM 06.04.1906.
- 127 Préavis in pvM 19.06.1903 et 30.11. 1906; pvM 15.02.1907.
- 128 Préavis in pvM 16.03.1900 et 24.05. 1901.
- 129 Préavis in pvM 18.05.1906.
- 130 pvM 05.04.1876, 20.08.1909. Aménagement aujourd'hui complètement différent.
- 131 Voir 3.3 Nestlé No 55.
- 132 Comité formé d'Ed. Crot, Jean Louis Lavanchy et Marc Desplands; pvM 03.11.1871, 19.01.1872.
- 133 Damien Rosarie entrep. (pvM 10.04. 1874); pvM 19.02.1875; *Vibiscum* 4/1994, p. 78.
- 134 Voir 3.3 Torrent.
- 135 Voir 2.4.2
- 136 pvM 07.07.1893, 16.03.1894.
- 137 pvM 30.01.1903, 13.03.1903.
- 138 Préavis in pvM 16.10.1903.
- 139 A. Boulenaz entrep. (pvM 15.12. 1905); Rapport de gestion pour 1906, p. 27.
- 140 Préavis in pvM 22.06.1906.
- 141 Voir 3.3 Nestlé No 29.
- 142 pvM 18.06.1875.

- 143 Préavis in pvM 16.07.1897. Le préavis concernant la convention au sujet de la gare de marchandises et celui relatif à l'octroi d'une subvention de 270 000 francs à la Compagnie du Jura-Simplon pour le percement du tunnel du Simplon sont lus en Municipalité au cours de la même séance, soit le 16 juillet 1897. Les deux objets sont d'ailleurs traités par la même commission du Conseil communal (Fiche historique No 161 DEST).
- 144 pvM 24.06.1898.
- 145 Préavis in pvM 16.07.1897.
- 146 Préavis in pvM 07.10.1898 et 23.06. 1899. Voir 3.3 *Moulins*.
- 147 Préavis in pvM 17.01.1902.
- 148 Michel Dehanne [et al.], Voies normales privées du Pays de Vaud, Lausanne, 1997, p. 201.
- 149 Préavis in pvM 11.01.1872.
- 150 pvM 19.02.1875, 04.02.1876.
- 151 pvM 21.06.1878.
- 152 Préavis in pvM 05.03.1891; pvM 01.05.1891.
- 153 Concessions Montreux-Montbovon en 1898, Montbovon-Zweisimmen l'année suivante. Compagnie du Chemin de fer Montreux-Oberland bernois (MOB) constituée en 1902. Voir Michel Grandguillaume [et al.], MOB [Du Léman au Pays-d'Enhaut], vol. 1, Lausanne, 1992.
- 154 Voir Sabine Frey, Patricia Dupont, Un paradis encadré: la fonction du tourisme à Vevey et à Montreux 1880–1914, mémoire de licence, Université de Lausanne, 1989, ms. dactyl., pp. 24–26.
- 155 Préavis in pvM 04.02.1898.
- 156 pvM 09.04.1898; projet établi par l'ing. Julien Chappuis; concession délivrée le 1<sup>er</sup> juillet 1898; voir Michel Dehanne [et al.], op. cit., pp. 199–240; PS 11 (1904), pp. 116–117.
- 157 Travaux menés par l'entreprise Burger d'Aigle dès le 30 octobre 1900.
- 158 Préavis in pvM 19.05.1899; le Conseil communal décide de souscrire des actions de première classe pour un montant de 150 000 francs pour le Vevey-Chamby et 125 000 francs pour le Vevey-Châtel (pvM 07.07. 1899).
- 159 Michel Grandguillaume [et al.], Voies étroites de Veveyse et de Gruyère, Lausanne, 1984, p. 10. Concessions accordées le 6 octobre 1899.
- 460 «Les études et la direction des travaux de construction des deux lignes sont confiées à l'ingénieur Adrien Palaz, dont le collaborateur Victor Ryncki deviendra le premier directeur des CEV. La construction débute le 5 novembre 1900 entre Vevey et Chamby et le 1<sup>er</sup> mai 1902 sur le tronçon de Châtel-Saint-Denis. Les travaux sont adjugés à forfait à MM. Vago et Champion, entrepreneurs à

- Vevey» (Michel Grandguillaume [et al.], Voies étroites, op.cit., p. 10).
- 161 PS 9 (1902), pp. 250-251.
- 162 *PS* 11 (1904), p. 89; ligne supprimée en 1969.
- 163 Adjugé à Conrad Zschokke à Aarau. Sur ces deux chemins de fer, voir aussi BTSR 33 (1907), pp. 161–164, 173–176, 185–189, 197–207. Uniquement routier depuis 1969, suite à la suppression de la ligne sur Châtel-St-Denis.
- 164 pvM 11.01.1872. Voir 3.3 Guinguette Nos 2 et 4.
- 165 Construite par les ACMV (pvM 05.04.1890).
- 166 pvM 12.08.1904.
- 167 Préavis in pvM 23.05.1902; Lindenmeyer entrep. (pvM 20.02.1903); ce projet de passage sous-voie immédiatement à l'est de la Veveyse avait déjà fait l'objet d'études de la part des autorités communales entre 1887 et 1900 (pvM 05.12.1887, 23.06. 1890, 13.12.1895, 08.06.1900).
- 168 Voir 3.3 Gare place s.n.
- 169 A plusieurs reprises, il est fait état de ce plan que nous n'avons pas retrouvé; il s'agit la plupart du temps de propriétaires riverains qui souhaitent édifier des terrasses sur le lac et qui doivent se conformer à cette ligne: par exemple en novembre 1856, la Municipalité accepte la demande de Ph. Franel, déposée au nom des propriétaires des deux immeubles occidentaux de la rue du Lac, d'avancer leurs propriétés jusqu'à la ligne du quai. Les constructions dépasseront même légèrement cette ligne, avec l'accord de la Municipalité, les propriétaires s'étant engagés à se retrancher en arrière de celle-ci sans indemnités dès le moment où «le projet de quai deviendrait réalisable et où la commune obtiendra des divers propriétaires dont les terrasses se trouvent plus avancées que la susdite ligne de 1838, le retranchement ou reculement nécessaire jusqu'à cette ligne» (lettre de Franel citée in pvM 16.02.1857) (pvM 19.01.1857, 15.05.1857). En 1858, la Municipalité relève que toutes les avancées ont été réalisées en fonction de cette ligne, notamment celles de l'Hôtel des Trois Couronnes et du Cercle du Léman (pvM 26.06.1857).
- 170 Perdonnet, Lettre, p. 63.
- 171 Sur les quais, voir Muller, *Images*, pp. 28–33; *werk-archithese*, No 6, 1977, pp. 22–23.
- 172 Convention ratifiée le 2 mars 1840.
- 173 Jean Gunthert entrep. (pvM 06.03. 1844).
- 174 pvM 11.02.1856.
- 175 pvM 14.11.1860.
- 176 Acte de concession de grève du 22 mai 1875; pvM 10.07.1874, 09.03.1877, 02.06.1879.

- 177 Préavis in pvM 27.01.1888; pvM 09.05.1890; Lindenmeyer entrep. (pvM 18.02.1889).
- 178 Préavis in pvM 20.11.1891 et 12.02. 1892. Grâce à la générosité de Jules Monnerat, ancien syndic; Lindenmeyer entrep. (pvM 04.03.1892). Débarcadère, voir 3.3 Rivage.
- 179 Lettre du baron Simon Sina datée du 12 septembre 1860, transcrite in pvM 05.10.1860; elle avait été précédée d'une première lettre presque identique envoyée le 10 août 1860 et transcrite in pvM 10.08.1860.
- 180 Ibid.
- 181 Ibid.
- 182 Ibid.
- 183 Préavis in pvM 09.10.1860; pvM 26.10.1860.
- 184 pvM 14.11.1860, 16.11.1860. Barthélemy Pasquet et Jean Valz entrep. (pvM 01.03.1861).
- 185 pvM 05.07.1861.
- 186 pvM 28.03.1862.
- 187 Préavis in pvM 09.04.1862.
- 188 pvM 30.04.1862.
- 189 pvM 19.04.1862.
- 190 pvM 10.01.1863.
- 191 pvM 27.04.1863.
- 192 Préavis in pvM 19.02.1864.
- 193 Préavis in pvM 08.02.1864.
- 194 Préavis in pvM 19.02.1864.
- 195 Mur du quai à l'ing. Allinges (pvM 07.03.1864); enrochement à l'entrep. Jean Marie Pache (pvM 08.04.1864).
- 196 pvM 09.05.1864.
- 197 pvM 26.08.1864
- 198 Préavis in pvM 27.03.1873.
- 199 Louis Pache entrep. (pvM 27.02. 1874).
- 200 pvM 01.06.1877. Voir aussi *Die Eisenbahn* 6 (1877), pp. 158–159.
- 201 Soit Ch. Boulenaz, E. Burnat, H. Lavanchy, H. Gunthert, L. Maillard, L. Pache et L. Taverney (pvM 13.05. 1877).
- 202 pvM 01.06.1877.
- 203 BSVIA 18 (1892), pp. 43–44; article dans lequel le géologue et professeur Hans Schardt étudie les causes de l'effondrement du quai du Trait de la Baye à Montreux survenu en 1891 en s'appuyant sur les expertises réalisées à la suite d'accidents similaires.
- 204 pvM 27.07.1877.
- 205 En 1897, expertise du géologue et professeur Hans Schardt dont les conclusions sont très pessimistes (pvM 25.06.1897); voir H. Schardt, Rapport géologique sur le projet de reconstruction du quai de Vevey effondré le 11 mai 1877, Vevey, 1897. En 1912, commande de nouveaux sondages à l'ing. Conrad Zschokke, ceux de 1877 n'étant pas suffisamment précis (préavis in pvM 09.02. 1912); celui-ci présente ensuite une étude de reconstruction se montant à 885 000 francs, puis un nouveau

- projet devisé à 500 000 francs (pvM 28.10.1912, 01.11.1912, 20.12.1912).
- 206 Muller, Images, p. 33.
- 207 *Ibid*. Voir aussi *BTSR* 59 (1933), pp. 22–23, 107–109.
- 208 pvM 24.04.1885. Enquête à la demande d'André Schnetzler-Bauer (pvM 06.03.1885).
- 209 pvM 08.05.1885.
- 210 Ibid.
- 211 pvM 11.05.1885.
- 212 Préavis 13.05.1885. Il s'engage même, si des propriétaires voisins ou d'autres personnes lui versent 2000 francs supplémentaires, à diminuer son bâtiment d'un étage.
- 213 pvM 25.05.1885.
- 214 pvM 23.05.1887. Voir 3.3 Italie No 31.
- 215 pvM 11.04.1891.
- 216 pvM 31.12.1891.
- 217 pvM 03.05.1895, 17.05.1895, 16.12. 1895; Ballif, pp. 82–85. Voir 3.3 Perdonnet No 5.
- 218 Copie des pièces déposées au Greffe municipal, au cours de l'enquête Ermatinger, ouverte du 9 avril au 9 mai 1897; opposition de la Société des hôteliers, 6 mai 1897 (PC 42-508). Voir 3.3 Lac Nos 17-19.
- 219 pvM 29.10.1897.
- 220 Muller, Images, pp. 29-30.
- 221 Préavis in pvM 20.03.1903.
- 222 Construction du quai décidée en 1897, réalisée entre 1900 et 1911 grâce à un don d'Emile-Louis Roussy; voir Ballif, pp. 52–53.
- 223 Préavis in pvM 12.05.1905. Melchers, de Brême, séjourne fréquemment au Grand Hôtel du Lac voisin. Il offre un premier montant de 25 000 francs, qu'il augmente ensuite progressivement pour atteindre finalement la somme de 50 000 francs (pvM 02.10.1908, 05.10.1908).
- 224 Préavis in pvM 30.11.1906. Albert Colombo entrep. de La Tour-de-Peilz; balustrade de métal sur un projet de Paul Nicati, réalisée par A. Chollet (pvM 17.07.1908, 23.10. 1908, 20.11.1908), supprimée en 1944 dans le cadre de la campagne de récupération des métaux; voir Muller, *Images*, p. 117.
- 225 Album SIA 1913, p. 21.
- 226 Préavis in pvM 14.01.1910. Entreprise générale A. Felli; fonçage des pieux Schaefer de Genève; plateforme en béton armé Lomazzi & Cortellini, entrep. à Lausanne, concessionnaire du système Brazzola. Coût total environ 105 000 francs. Voir aussi BTSR 38 (1912), pp. 185–189.
- 227 pvM 26.05.1911; entrep. Chaudet frères à Clarens, concessionnaires Hennebique, et Lindenmeyer (pvM 06.06.1911); voir aussi *BA* 14 (1911), No 159, p. 128.
- 228 pvM 01.08.1912, 15.05.1914; Muller, *Images*, p. 30.

- 229 pvM 19.02.1892; préavis in pvM 21.02.1896; Dénéréaz entrep. (pvM 11.03.1892).
- 230 pvM 03.02.1893, 10.02.1893.
- 231 Préavis in pvM 21.02.1896; coût de l'opération 40 000 francs contre 162 000 francs pour le projet global; la Société de développement a réuni 25 000 francs de subvention.
- 232 pvM 16.12.1896. Dénéréaz entrep. (pvM 13.03.1896).
- 233 pvM 03.04.1908, 02.10.1908.
- 234 Muller, Images, p. 106.
- 235 pvM 14.11.1860.
- 236 Perdonnet, Lettre, p. 44.
- 237 pvM 14.04.1852.
- 238 pvM 18.09.1863; ils rendent 2 projets (pvM 16.10.1863).
- 239 Grâce à l'action combinée du philanthrope William Haldimand et de la Commune; voir Geneviève Heller, *Propre en ordre*, Lausanne, 1979, pp. 56–57.
- 240 Préavis in pvM 26.05.1865.
- 241 pvM 23.06.1865, 08.12.1865.
- 242 Rapport sur un projet de création d'un établissement de bains et buanderie à Vevey, Vevey, 1877, pp. 2–3. Comité réunissant Emile et Ernest Burnat, David Doret-de La Harpe, Benjamin Recordon et Schweisguth; voir aussi Ballif, pp. 87–101.
- 243 pvM 30.11.1877.
- 244 Préavis in pvM 14.02.1879; loyer payé à la Commune: 25% des bénéfices. Voir 3.3 Maria-Belgia Nos 10–14.
- 245 pvM 08.06.1888.
- 246 pvM 11.12.1908, 29.01.1909.
- 247 Présence exceptionnelle pour l'époque de bains et buanderie dans la cour des immeubles édifiés par la SA d'immeubles locatifs à Vevey aux rues Steinlen, Byronne et Coindet. Voir 3.3 Steinlen Nos 3–7.
- 248 Comité créé en juillet 1860 formé de Benjamin Franel, David Doret-de La Harpe et F. Freymann; SA créée le 28 mai 1862. Voir Ballif, pp. 24–32, 37–40.
- 249 E. Burnat et Ch. Nicati arch. (Nicati & Burnat, livre de comptes, p. 4).
- 250 Voir Ballif, pp. 67-69.
- 251 Préavis in pvM 06.04.1877.
- 252 pvM 15.06.1883.
- 253 pvM 06.07.1888, 26.10.1888.
- 254 Préavis in pvM 15.03.1889.
- 255 pvM 12.04.1889, 10.05.1889.
- 256 Voir Ballif, p. 106; pvM 28.02.1890.
- 257 Préavis in pvM 29.11.1895.
- 258 Ibid.
- 259 Rapport de Schardt cité in Ballif, p. 119.
- 260 pvM 14.02.1896; voir Ballif, p. 121.
- 261 pvM 13.03.1896.
- 262 pvM 20.03.1896; Schobinger, Maillard et Chaudet concluent que le projet Lavanchy est inexécutable et adoptent le projet municipal en réduisant de 1,3 m le corps central et

- de 20 cm les ailes (pvM 24.03.1896.), puis Charles Melley et Louis Villard sont mandatés par les opposants; voir Ballif, p. 128.
- 263 pvM 01.05.1896.
- 264 Voir Montet in *Vibiscum* 6/1996, p. 44.
- 265 Préavis in pvM 20.03.1903.
- 266 pvM 19.06.1886.
- 267 Perdonnet, Lettre, p. 63.
- 268 Mandatés en 1843, les ing. Ignace Venetz, William (?) Fraisse et Rudolph (?) Wurstenberger concluent que la grève de la Grande Place n'est pas le lieu idéal pour un port (pvM 14.02.1844, 20.03.1903). En 1854, l'arch. Jean Franel, qui part pour un voyage en Italie en passant par Marseille, est chargé «d'étudier d'une manière complète, et en vue d'application possible dans notre ville, la question de ports flottants ou briselames tels qu'il en a été construits ces dernières années sur divers points de la Méditerranée où la construction de ports eut été trop difficile ou coûteuse» (pvM 04.01.1854); il rend son rapport en janvier 1855 (pvM 15.01. 1855).
- 269 Soumis à l'examen de Julien Chappuis, ing. à Genève, Edouard Chavannes, ing. des travaux de la Ville de Lausanne et Lindenmeyer entrep. veveysan (pvM 13.09.1889).
- 270 Projet pour la construction d'un port à Vevey. Exposé [en vue de réunir des souscriptions], s.d. (ACVy Gb bleu 59 IV).
- 271 Préavis in pvM 17.12.1890; pvM 11.04.1891, 15.05.1891.
- 272 pvM 06.07.1900, 20.09.1901, 31.10. 1902, 28.11.1902.
- 273 Préavis in pvM 20.03.1903.
- 274 Préavis in pvM 22.11.1907.
- 275 pvM 22.01.1909.
- 276 pvM 04.06.1909, 20.05.1910.
- 277 JOVV 18.03.1932.
- 278 *Ibid.*; voir aussi *JOVV* 15.04.1932, 05.08.1932, 14.10.1932, 26.05.1933, 28.07.1933, 10.11.1933; *BTSR* 59 (1933), p. 23.
- 279 JOVV 15.04.1932.
- 280 Alfred Ceresole, Notice sur les institutions philanthropiques de la Ville de Vevey, Vevey, 1874, pp. 6–7.
- 281 pvM 17.03.1865; legs destiné «à construire ou à réparer convenablement des maisons destinées à offrir des logements salubres, suffisamment spacieux et commodes, sans luxe» (pvM 28.10.1864).
- 282 Voir Ceresole, Notice, op. cit., p. 7.
- 283 Voir 3.3 *Prairie* No 28.
- 284 Voir Ceresole, Notice, op. cit., p.8; sur les plans de Késer; démolie en 1990 pour permettre l'agrandissement du théâtre. Voir aussi FAV 20.06.1981.
- 285 Voir Ceresole, Notice, op. cit., p. 8.
- 286 pvM 24.09.1898.

- 287 Fin des travaux en décembre 1900 et mars 1903; arch. A. Burnat et Paul Nicati (pvM 24.12.1900, 16.03.1903). Démolis dans les années 1980. Voir FAV 20.06.1981.
- 288 Préavis in pvM 24.03.1899.
- 289 Ville de Vevey. Enquête sur les conditions du logement, op. cit., Vevey, 1901. Elle porte sur 758 immeubles comprenant 2772 logements et 12 229 locaux occupés par 11 128 personnes.
- 290 Ibid., p. 30; voir aussi Madeleine Denisart, Jacqueline Surchat, Le cigare et les fourmis: aperçu historique des ouvrières vaudoises: l'exemple de Vevey et Nyon, Lausanne, 1987, pp. 19–23.
- 291 Ville de Vevey. Enquête sur les conditions du logement, op. cit., p. 42.
- 292 Ibid., p. 40.
- 293 3.3 Steinlen Nos 3-7.
- 294 *La Revue polytechnique* 8 (1906), p. 270; voir aussi 8 (1906), p. 254.
- 295 Ibid.
- 296 BTSR 57 (1931), p. 220.
- 297 *Ibid.*; voir aussi *JOVV* 19.02.1932; *Habitation* 6 (1933), No 9. II s'agit des immeubles Le Bluet et Le Coquelicot, respectivement Nos 41–43 et 45–47 du bd de Charmontey; plans établis par le Service communal des bâtiments.
- 298 Voir 3.3 Maria-Belgia Nos 2-6.

# 4.2 Source des illustrations

- Index des auteurs des clichés nouveaux Bibliothèque cantonale et universitaire, Lausanne (Laurent Dubois): fig. 14, 108, 145.
- Rémy Gindroz, photographe, Lutry: fig. 6, 7, 10, 12, 16, 17, 26, 28, 36, 38, 41, 42, 50, 55, 61, 63, 66, 77, 82, 97, 98, 99, 103, 107, 113, 115, 121, 122, 130, 132, 137, 139, 142.
- INSA (Jacques Gubler 1976): fig. 79.
- INSA (Joëlle Neuenschwander Feihl 1999, 2002): fig. 52, 105, 129, 133, 144.
- Musée de l'Elysée (Pascale Pahud): fig. 3, 30, 135, 140.
- Musée historique de Lausanne (Sylviane Pittet): fig. 15.
- Studio Edouard Curchod, photographe, Vevey: fig. 2, 5, 11, 13, 18, 20, 21, 25, 32, 33, 35, 39, 40, 43, 44, 53, 54, 56, 57, 58, 64, 65, 67, 68, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 76, 80, 81, 83, 84, 85, 87, 89, 91, 92, 93, 95, 96, 100, 101, 104, 106, 109, 111, 112, 114, 117, 118, 124, 125, 126, 131, 134, 143.
- Index des sources des documents originaux
- Aigle, Alain Besse: fig. 4, 9, 51, 94, 123, 138.
- Berne, Archives fédérales des monuments historiques: collection Photoglob: fig. 37, 78; archives de l'INSA:

fig. 79; collection Wehrli: fig. 88 (ca 1912), 102 (1910), 120 (1908), 128 (1908).

Chavannes-Renens, Archives cantonales vaudoises: fig. 28, 38, 63, 77.

Lausanne, Musée de l'Elysée: fig. 3, 30, 135, 140.

Lausanne, Musée historique: fig. 15 (André Schmid).

Meiringen, Collection de photographies de l'ancienne Kunstanstalt Brügger AG, classée par la BBO Bank Brienz Oberhasli: fig. 119.

Vevey, Archives communales: fig. 10, 12, 16, 17, 26, 42, 61, 97, 122.

Vevey, Archives historiques Nestlé: fig. 60.

Vevey, Direction de l'équipement – Service technique/aménagement du territoire: fig. 6, 7, 19, 21, 24, 36, 40, 41, 43 (Ed. Guignard, Vevey), 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 55, 56 (15.05.1967), 66, 67, 70, 80 (06.02.1946), 82, 83, 91, 98, 99,101 (04.12.1942), 103, 107, 111, 112, 113, 114 (Oberlin, 10.10.1932), 115, 117 (31.01.1947), 121, 124 (1905), 125 (mars 1943), 130, 131 (Richner, 15.12. 1966), 132, 134, 137, 139, 142, 143.

Vevey, Musée historique: fig. 2, 5 (V. Römmer & Jonas. K.S. Hof-Photogr. Dresden 1891), 11, 18, 20, 25, 32 (Jullien, Genève), 33 (Ch. Rebmann, Vevey), 35, 39, 53, 54 (Souvenir de Vevey et environs, éd. Klausfelder frères [Vevey], [env. 1900]), 57, 64, 65 (05.05.1877), 75 (Sté Graphique SA, Neuchâtel), 76, 81 (Fischer frères, Vevey), 84, 85 (12.06.1865), 87, 89, 92, 93 (A. Garcin, Genève), 95, 96, 100, 104, 106, 118, 126.

Vevey, Studio Edouard Curchod: fig. 58, 71, 72, 73, 74.

Wabern, Office fédéral de la topographie: fig. 1, 8.

Index des documents publiés antérieurement selon les titres des publications Voir chap. 4.5 pour les titres abrégés.

Annuaire commercial et Indicateur des Adresses de Vevey et environs, 1904– 1905, Vevey, 1904: fig. 109.

BSVIA: fig. 34 (1892), 141 (1876). BTSR: fig. 23 (1916), 90 (1909), 116 (1923), 127 (1912).

Liliane Desponds, *Vevey à la Belle-Epoque*, Genève, 1994: fig. 69.

Michel Grandguillaume [et al.], Voies étroites de Veveyse et de Gruyère, Lausanne, 1984: fig. 29.

Edouard Guyer (Henri Bourrit, trad.), Les hôtels modernes, Paris, 1877: fig. 110.

J. Jacottet, *Vevey et ses environs*, Vevey, vers 1850: fig. 13.

Journal Expo: fig. 59, 86.

Journal des Tribunaux, No 18, 1860: fig. 14.

René Koenig, Albert Schwab-Courvoisier, Vevey-Montreux photographiés parnos aïeux, Lausanne, 1973: fig. 62.

La Machine 7 (1905): fig. 136.

Mémorial 1896: fig. 145.

Félix Narjoux, *Les écoles publiques*, construction et installation en Suisse, Paris, 1879: fig. 108.

PS 12 (1905): fig. 22, 27.

José Seydoux, *Hôtel-Pension de Famille* Christliches Hospiz Lac Léman Vevey Suisse, 100 ans de dynamisme et de tradition 1890–1990, Vevey, 1990: fig. 68.

Werk, Bauen + Wohnen 1992/11: fig. 31.

### 4.3 Archives et musées

Administration cantonale, Département des infrastructures, Service des bâtiments, section des Monuments historiques, place de la Riponne No 10, Lausanne: recensement architectural et divers rapports historiques.

Administration communale, Direction de l'équipement – Service technique/aménagement du territoire, rue du Simplon No 16, Vevey: dossiers de plans de mise à l'enquête dès 1887 classés avec soin, mais malheureusement aucun projet d'urbanisme; plusieurs classeurs de fiches historiques dactylographiées, organisées topographiquement et thématiquement, qui ont probablement été élaborées par Fédia Muller, principalement à partir des procès-verbaux du Conseil communal; archives photographiques (voir 4.6).

Archives cantonales vaudoises, rue de la Mouline No 32, Chavannes-Renens: cartes et plans cadastraux anciens, archives du Département des travaux publics relatives aux routes cantonales, cours d'eau et chemins de fer

Archives communales de Vevey, rue du Lac No 2, Vevey: séries administratives usuelles, bibliothèque et quelques rares projets d'urbanisme et d'architecture (voir 4.6).

Musée de l'Elysée, avenue de l'Elysée No 18, Lausanne: collection iconographique couvrant l'ensemble du canton.

Musée historique de Vevey, rue du Château No 2, Vevey: exposition permanente retraçant l'histoire de Vevey; collection d'objets et de documents, principalement iconographiques; bibliothèque (voir 4.6).

# 4.4 Institutions et entreprises

Index alphabétique des abréviations de noms d'institutions et d'entreprises utilisées (voir aussi chap. 3.3):

ACMV = Ateliers de constructions mécaniques de Vevey.

ACV = Archives cantonales vaudoises.

ACVy = Archives communales de Vevey. CEV = Compagnie des chemins de fer

CEV = Compagnie des chemins de fe électriques veveysans.

CFF = Chemins de fer fédéraux, depuis 1902.

CGN = Compagnie générale de navigation.

DEST = Direction de l'équipement – Service technique/aménagement du territoire, Vevey.

MH = Section des Monuments historiques du Canton de Vaud.

MOB = Chemin de fer Montreux-Oberland bernois.

PC = Police des constructions, DEST. PCK = Société Peter, Cailler, Kohler.

### 4.5 Bibliographie

Index alphabétique des publications consultées et des abréviations utilisées (voir aussi chap. 3.3):

A la Veillée = A la Veillée, supplément hebdomadaire gratuit de la FAV, année 1 (1896) – (?).

Album SIA 1913 = SIA 45<sup>e</sup> assemblée générale, Lausanne, 1913. Album de fête, Lausanne, 1913.

BA = Le Béton armé, organe des concessionnaires et agents du système Hennebique, puis Revuetechnique et documentaire des constructions en béton armé système Hennebique, Rennes, Lilles, Paris, 1889–1939 (1–378).

Ballif = Laurent Ballif, Les Bains de Vevey. 100 ans de «Bains Payes», Yens/Morges, 1997.

Bissegger, Notre-Dame = Paul Bissegger, Notre-Dame de Vevey, Société d'histoire de l'art en Suisse, Berne, 1984 (Guides de monuments suisses No 357).

BSVIA = Bulletin de la Société vaudoise des ingénieurs et architectes, Lausanne, 1875–1899. Successeur: BTSR.

BTSR = Bulletin technique de la Suisse romande. Depuis 1900, organe en langue française de la SIA, des sociétés vaudoise et genevoise des ingénieurs et architectes, Lausanne, 1900–1974. Prédécesseur: BSVIA. Successeur: I+AS. Cf. SBZ.

Ceresole, Notes = Alfred Ceresole, Notes historiques sur la ville de Vevey, Vevey, 1890.

Encyclopédie illustrée du Pays de Vaud 3 = Encyclopédie illustrée du Pays de Vaud 3: Les artisans de la prospérité, Lausanne, 1972.

Encyclopédie illustrée du Pays de Vaud 8 = Encyclopédie illustrée du Pays de Vaud 8: La Grande mutation I, Lausanne, 1980.

FAV = Feuille d'Avis de Vevey, hebdomadaire d'annonces de 1846 à 1891, puis quotidien.

Ferrier, Fontaines = Jacques Ferrier, Les fontaines de Vevey, Vevey, 1945.

- Flückiger-Seiler = Roland Flückiger-Seiler, Hotelträume zwischen Gletschern und Palmen. Schweizer Tourismus und Hotelbau 1830–1920, Baden, 2001.
- Guide d'architecture 3 = Christa Zeller (réd.), Guide d'architecture Suisse [1920–1995] 3: Suisse romande, Valais, Tessin, Zurich, 1996.
- Journal Expo = Journal officiel illustré de l'Exposition cantonale vaudoise, Vevey 1901, No1 (déc. 1900/janv. 1901) – No 22 (nov. 1901); No spécial (déc. 1901).
- JOVV = Journal officiel de la Ville de Vevey, 1932–1936 (ACVy).
- Mémorial 1896 = Mémorial des Travaux publics dans le canton de Vaud, [Lausanne], 1896.
- Montet in *Vibiscum* = Albert de Montet, Les vieux édifices de Vevey, in *Vibiscum*, *Les Annales Veveysannes*, édité par l'Association des Amis du Vieux-Vevey, 6/1996, pp. 21–64 (1<sup>re</sup> partie); 7/1999, pp. 11–61 (2<sup>e</sup> partie); réédition annotée d'un texte paru dans A. de Montet, H. Rittener, Albert Bonnard, *Chez nos aïeux*, Lausanne, 1901.
- Muller, Images = Fédia Muller, Images du Vevey d'autrefois: maisons, rues, quartiers et personnages disparus évoqués par le texte et l'image, Vevey, 1975.
- Muller, Plan directeur = Fédia Muller, Urbanisme veveysan. Le plan directeur d'extension nov.-déc. 1944, [Vevey], [1944], ms. dactyl. (DEST).
- Nicati & Burnat, livre de comptes = Nicati & Burnat, livre de comptes commencé en avril 1861 (ACV).
- Perdonnet, Lettre = Alexandre François Vincent Perdonnet, Lettre de Monsieur Perdonnet père à la Municipalité de Vevey, accompagnée des actes et de l'historique des faits et circonstances auxquels elle a donné lieu, Vevey, 1839.
- PS = La Patrie Suisse. Journal illustré, Genève, 1893–1962.
- Rapport de gestion pour = Rapport de gestion de la Municipalité de Vevey au Conseil communal et résumé des comptes de la commune pour l'année ..., Vevey, 1885 –.
- RSAA = Revue suisse d'art et d'archéologie / Zeitschrift für schweizerische Archäologie und Kunstgeschichte (ZAK) publiée par le Musée national suisse Zurich, Bâle, 1939 ss, Zurich, 1969 ss.
- SBZ = Schweizerische Bauzeitung / Revue polytechnique suisse, Zurich, 1883–1978. Prédécesseur: Eisenbahn. Successeur: SI+A. Cf. BTSR.
- Vibiscum=Vibiscum, Les Annales Veveysannes, édité par l'Association des Amis du Vieux-Vevey, dès 1991.
- werk-archithese, No 6, 1977 = Jacques Gubler, Les identités d'une région, pp. 3–8; Geneviève Paschoud, Infrastructure hygiénique et promotion de

- la Riviera salutaire, pp. 27–31 et 40; Quais de Vevey, pp. 22–23; Architecture d'importation, pp. 38–39.
- Liste d'autres ouvrages, non cités dans le cours du texte, se rapportant à la période prise en considération:
- 1904–1954 Cinquantenaire de la Société romande d'électricité Montreux-Clarens, Montreux, 1954.
- Annuaire commercial et Indicateur des Adresses de Vevey et environs, Vevey, éd. en 1904, 1906, 1913, 1917, 1922, 1928 (le titre varie).
- Annuaire de Vevey-Montreux, Montreux, éd. en 1890, 1891, 1893, 1901, 1904, 1913 (le titre varie).
- Gilles Barbey, Bernard Gachet, Espaces publics et logements collectifs: fragments d'un littoral: Montreux et Vevey, Lausanne, Ecole polytechnique fédérale Département d'architecture, 1992.
- François Berger, Dictionnaire historique et toponymique des rues de Vevey, Vevey, 1996.
- Paul Bissegger, Ernest Burnat et ses concours d'architecture à l'Ecole des Beaux-Arts de Paris (1855–1860), in *RSAA* 46 (1989), pp. 229–250.
- Paul Bissegger, Une dynastie d'artisans vaudois: les marbriers Doret, in *RSAA* 37 (1980), pp. 97–122.
- Louis Blanc, Alexandre Cailler, sa vie, son œuvre 1866–1936, Fribourg, 1941.
- Rodolphe Blanchet, Vevey et les Alpes vaudoises. Guide du voyageur, Vevey, 1844.
- John Coindet, Vevey et ses environs, Genève & Vevey, 1842.
- John Coindet, Vevey et ses environs, Vevey & Lausanne, [1862].
- Encyclopédie illustrée du Pays de Vaud, 12 volumes, Lausanne, 1970–1987.
- Guillaume Fatio, *Autour du lac Léman*, Genève, 1902, pp. 128–136.
- L. Flesch, Notice sur les installations de la Société électrique Vevey-Montreux: travaux hydrauliques. Usine électrique de Montreux. Eclairage et distribution de force motrice. Tramway électrique Vevey-Montreux-Chillon, Montreux, 1896.
- Romain Goldron, Vevey: portrait d'une cité, Neuchâtel, 1983.
- André Hilfiker, Vevey centre économique régional, Lausanne, 1966.
- René Koenig, Albert Schwab-Courvoisier, Vevey-Montreux photographiés par nos aïeux, Lausanne, 1973.
- Henri Martin, Vevey, station climatérique, notice médicale sur le climat et la cure de raisin, Vevey, 1886.
- Aymon de Mestral, Daniel Peter 1836–1919, in *Pionniers suisses de l'économie et de la technique*, vol. 3, Zurich et Bienne, 1957, pp. 9–27.
- Albert de Montet, Vevey à travers les siècles: recueil de notes, Vevey, 1978 (rééd)

- Fédia Muller, L'origine des noms de quelques rues veveysannes, Vevey, 1968.
- William P. Prior, Vevey et la contrée environnante: courte description de la ville et des alentours, des principaux objets intéressants, Vevey, [ca 1855].
- Gilbert Salem, Nicolas Crispini, La Côte-Riviera, passé présent sous le même angle, Genève, 1985, pp. 82–95.
- Société électrique Vevey-Montreux, SEVM 100 ans 1886–1986, [Clarens], 1986
- Un siècle de distribution d'eau dans la région de Vevey-Montreux, [Montreux], [ca 1970].
- Vaud à livres ouverts. Bibliographie du Canton de Vaud 1987–1995, Yens/ Morges, 1996.
- Vevey, in *Dictionnaire géographique de la Suisse*, t. 6, Neuchâtel, 1910, pp. 329–335.
- Vevey, in Eugène Mottaz, *Dictionnaire* historique, géographique et statistique du Canton de Vaud, t. 2, Lausanne, 1921, pp. 750–763.
- Vevey, guide publié sous les auspices des Autorités communales de Vevey, Vevey, 1927.

# 4.6 Iconographie urbaine

Le Musée historique de Vevey détient de nombreux documents iconographiques originaux. Peintures, dessins, estampes, cartes postales et photographies se comptent par milliers: plus de 7000 photographies inventoriées (positifs et négatifs) dont une très importante collection de 260 calotypes réalisés dans les années 1850 par Jean Walther. A cela s'ajoute un fonds documentaire et iconographique constitué par Fédia Muller. Plusieurs albums destinés en premier lieu aux touristes présentent la région par le biais de la lithographie, notamment dans Souvenir de Vevey & ses environs (Vevey, vers 1853) et Vevey et ses environs dessinés d'après nature et lithographiés par J. Jacottet (Vevey, vers 1850), ou par celui de la photographie comme Souvenir de Vevey et environs (Vevey, vers 1900). Des photographies et des cartes postales anciennes ont été publiées par René Koenig et Albert Schwab-Courvoisier dans Vevey-Montreux photographiés par nos aïeux (Lausanne, 1973) et par Liliane Desponds dans Vevey à la Belle-Epoque (Genève, 1994); quant à Nicolas Crispini et Gilbert Salem, dans La Côte-Riviera, passé présent sous le même angle (Genève, 1985), ils confrontent une série de vues anciennes avec des photographies actuelles.

Le Service technique de la Direction de l'équipement à Vevey possède des archives photographiques probablement constituées à l'initiative de Fédia Mul-



Fig. 146 Salle du conseil d'administration de PCK à Entre-Deux-Villes (La Tour-de-Peilz). Aménagement réalisé par la Menuiserie Held de Montreux en 1917. (Photo H. Wolf-Bender, 1920, Archives de la construction moderne, Ecole polytechnique fédérale de Lausanne).

ler; elles regroupent plusieurs centaines d'images originales documentant les grandes transformations subies par la ville dès les années 1930 et des reproductions de vues plus anciennes.

La Romande Energie, rue du Lac No 118 à Clarens, conserve une dizaine d'albums de photographies relatives à ses diverses activités en matière de transport et d'énergie.

Le Musée de l'Elysée, avenue de l'Elysée No 18 à Lausanne, constitue également une source importante. Plusieurs centaines de gravures, photographies et cartes postales y sont classées topographiquement. Certains fonds monographiques présentent aussi des vues de la région.

Enfin, aux Archives des monuments historiques, Hallwylstrasse No 15 à Berne, on trouvera une soixantaine de vues de Vevey provenant principalement des collections Wehrli et Photoglob.

### 4.7 Plans d'ensemble

- 1 Carte topographique du territoire de Vevey dressée avec les plans réduits du dit territoire levés en 1849 et 1850 par Ls Duvoisin, comm. arp., échelle graphique (ACV).
- 2 Plan de la Ville de Vevey indiquant les noms anciens des rues et ceux nouveaux qui leur ont été substitués en 1840. Ce plan fut réduit de l'échelle de 1/500° à celle de 1/2000° d'après celui en six feuilles déposé à l'Hôtel

- de Ville lequel fut levé en 1834 par Vincent Rossier Commissaire Arpenteur qui a dressé celui-ci en 1842 pour le compte de la Municipalité (ACV et ACVy).
- 3 Plan de la Ville de Vevey 1870, dressé en juin 1870 par Jules Gallandat commissaire arp. à Vevey, publié par Lörtscher et fils imprimeurs libraires à Vevey, 1:5000 (ACVy reproduction photographique).
- 4 Plandela Ville de Vevey, 1878, 1:10 000, in R.A. d'Estaing de Villeneuve, Guide pratique pour Vevey, Montreux et environ avec la description des principales promenades et excursions de montagnes comprises entre Lausanne et Montreux, Vevey, [1879].
- 5 Plan de la Ville de Vevey. 1889, établi en août 1889 par E. Glappey et E. Busset, géomètres brevetés, 1:2500 (ACVy).
- 6 Vevey. Faubourg St Antoine. Plan Dessus et Plan Dessous, établi en janvier 1893 par le Bureau des Travaux de la Ville de Vevey, 1:2500 (DEST).
- 7 Carte du territoire de la Commune de Vevey, établie d'après les plans levés de 1905 à 1909 par L. Blanc, géomètre officiel, 1:5000 (ACV).
- 8 Plan du territoire de la Commune de Vevey, établi au moyen du nouveau plan cadastral de cette commune levé de 1905 à 1909 par L. Blanc géomètre officiel, Vevey, 1<sup>er</sup> septembre 1913, 1:2500 (ACVy).
- 9 Carte topographique de Vevey et de la région environnante, dressée en

1933 par A. Henchoz, géom. off., 1:10000 (ACV).

Il convient encore d'ajouter les feuilles Vevey No 464 et Chardonne No 456 de l'*Atlas topographique de la Suisse*, 1:25 000, levées entre 1886 et 1888, publiées respectivement en 1889 et 1888, révisées en 1905, 1912, 1922, 1933 et 1949 pour la première, et 1905, 1912, 1921, 1933 et 1949 pour la seconde.

# 4.8 Commentaire sur l'inventaire

Un premier inventaire sur le terrain a été réalisé par Gilles Barbey et Jacques Gubler en 1976 et 1977, année au cours de laquelle Gilles Barbey rédige un manuscrit qu'il complète ensuite jusqu'en 1982. En 1999, Joëlle Neuenschwander Feihl reprend l'étude et décide de recommencer à zéro. Ce travail, qui a nécessité davantage de temps que les dix mois contractuellement prévus, a été effectué en deux phases: recherches d'archives et inventaire systématique du territoire de Vevey en 1999-2000 et rédaction en 2002. L'inventaire a abouti à l'établissement d'un premier corpus d'environ cinq cents objets, dont les bâtiments ruraux et les maisons villageoises sont exclus. Pour des raisons rédactionnelles, nous avons dû procéder ensuite à des choix; nous nous sommes donc concentrés sur les quartiers urbains ou situés à proximité immédiate de la ville, laissant de côté les bâtiments privés d'importance secondaire édifiés à la périphérie; de même nous n'avons pas documenté toutes les transformations et reconstructions opérées dans la ville ancienne.

Nous tenons à remercier pour leur accueil et l'aide qu'ils nous ont apportée les institutions et personnes suivantes: Administration cantonale, Département des infrastructures: Michèle Grote, archiviste à la section des Monuments historiques; Fabienne Hoffmann, archiviste au service des bâtiments.

Administration communale, Vevey: Renée-Laure Hitz, architecte-urbaniste au Service technique de la Direction de l'équipement.

Archives communale de Vevey: Marjolaine Guisan, archiviste.

Musée de l'Elysée: Christophe Blaser, Pascale Pahud.

Musée historique de Vevey: Françoise Lambert, conservatrice.

Et enfin Messieurs Alain Besse, François Feihl, Roland Flückiger-Seiler et Dave Lüthi.